

Kleine Anfrage

Zahlen zu LVC, Liechtenstein Venture Cooperatives

Frage von Landtagsabgeordneter Günter Vogt

Antwort von Regierungschef Adrian Hasler

Frage vom 06. Mai 2020

Zusammen mit Investor Frank Thelen haben Sie, Herr Regierungschef, im Jahr 2016 einen Inkubator namens Seed X ins Leben gerufen. Dieser sollte den Nährboden für Innovationen im Land schaffen und Start-ups dabei helfen, durchstarten zu können. Laut Ihrer Aussage stellt Seed X das entscheidende Puzzleteil der Massnahmen zur Stärkung von Innovation in Liechtenstein dar, welches sich nahtlos mit weiteren Impulsen und Initiativen zusammenfügt.

Im April 2019 beantworteten Sie eine Anfrage, dass im Handelsregister 21 Genossenschaften eingetragen seien, davon 4 LVCs. In den letzten Jahren wurden ausser den LVCs keine Genossenschaften ins Handelsregister eingetragen. Die Auführungen zur Gesamtzahl der Genossenschaften, welche im Steuerregister eingetragen waren, betrug im Juni 2017 51, im September 2018 83 und im April 2019 87. Meine Frage:

- * Wie haben sich diese Eintragungen von LVCs bis im April 2020 weiterentwickelt?

Antwort vom 08. Mai 2020

Vorab möchte ich darauf hinweisen, dass Seed X und LVC zwei unterschiedliche Initiativen aus Impuls Liechtenstein sind.

Seed X Liechtenstein wurde im Jahr 2016 an eine private Gruppe von Unternehmern und Visionären übergeben, mit dem Ziel, dass Seed X rein privatwirtschaftlich umgesetzt werden kann. Diese Gruppe hat anschliessend die Strukturen aufgebaut, Investoren gesucht und gefunden. Nach Kenntnis der Regierung ist Seed X mittlerweile als Venture Capital Investor aktiv und bereichert das liechtensteinische Startup- und Innovationsökosystem.

Eine „Liechtenstein Venture Cooperative“ (LVC) ist eine Plattform für die Kooperation von mehreren Parteien zur Entwicklung einer Innovation. Eine LVC ist eine mögliche Bezeichnung für eine kleine Genossenschaft gemäss Art. 483 ff. PGR. Die LVC bietet damit eine rechtliche Basis, um Arbeits-, Sach- und Kapitaleistungen von verschiedenen natürlichen und juristischen Personen, die nötig sind, um eine Innovation zu entwickeln, in Form einer Investition einzubringen.

Zur Frage:

Aktuell sind 95 Genossenschaften im Steuerregister eingetragen. Im letzten Jahr sind 13 Neueintragungen und fünf Löschungen zu verzeichnen. Aus dem Steuerregister ist nicht ersichtlich, wie viele dieser Genossenschaften für Innovationen im Sinne der LVC verwendet werden. Wenn eine „LVC-Genossenschaft“ nach ihrer Gründung in eine andere Rechtsform umgewandelt wird, ist diese nicht mehr als Genossenschaft geführt.